

folletos e iconografía monetaria, difícilmente se pueden encontrar en los libros de historia y ni duda cabe que son un magnífico documento para la elaboración de estudios históricos.

A pesar de no ser un libro para historiadores, sino para coleccionistas, es importante que se dé a conocer este tipo de obras, que de alguna manera ayudan a comprender un poco más la historia de México.

Aurelio DE LOS REYES
El Colegio de México

Tercer Encuentro de Historiadores de Provincia — Notas bibliográficas.

EN LAS REUNIONES DE HISTORIADORES (congresos, encuentros, mesas redondas) es frecuente hacer intercambio de publicaciones. El III Encuentro de historiadores regionales efectuado en la ciudad de Monterrey, Nuevo León, los días 18, 19 y 20 de septiembre de 1976 no fue, en esto, distinto de otros y el trueque de libros, folletos y revistas facilitó el conocimiento y la identificación entre sí de los historiadores. Como es de suponer, el mayor número de libros recogidos (que no todos los que circularon) se refiere a la historia de Monterrey o Nuevo León. La índole de las obras es muy variada: boletines informativos, monografías, textos escolares, historias locales, biografías, etc. Es curioso que en este lote de libros abundan los escritos por médicos y es muy de advertir la buena calidad del papel, de la impresión y de las ilustraciones de las obras. Una característica general de ellas es que parece un propósito común de los autores el que la historia que escriban sirva de conocimiento útil para prever el futuro. He aquí la lista de esos libros:

II Encuentro de Historiadores de Provincia, San Luis Potosí, S. L. P., 25-26 de octubre de 1974 — Memorias, San Luis Potosí, Taller Linotipográfico "Evolución", 1975, 83 pp.

El Primer Encuentro de Historiadores de Provincia se efectuó en agosto de 1972 y en él se constituyó la "Asociación Mexicana de Historia Regional, A. C.". Estas *Memorias* contienen la crónica del II Encuentro, ponencias y discursos leídos en él, un "Breve informe de las labores desarrolladas por la 'Asociación Mexicana de Historia Regional, A. C.'" durante el período del 26 de agosto de 1972

hasta el 25 de octubre de 1974"; el "Acta de la elección de la directiva para el período 1974-1976" y la "Declaratoria de la clausura" que tuvo lugar el 26 de octubre de 1974.

También recibimos ponencias de los participantes del III Encuentro, unas leídas íntegramente, otras sólo en síntesis, y los siguientes boletines informativos:

"Centro de Investigaciones Históricas — UNAM-UABC", vol. I, N° 2 (agosto de 1976), 3 pp.

Anuncia la apertura de la biblioteca de ese Centro; la actividad del "Programa Calafia", la aparición del primer número de la revista *Cuadernos de Historia*, fechas de conferencias que se dictarán en el Centro y la creación de la "Sociedad de Historia de Tijuana, A. C."

"Centro de Estudios Históricos de la Universidad Veracruzana".

Fundado en 1971. En él han elaborado trabajos (tesis) cuatro estudiantes y han contribuido nueve con artículos para el *Anuario* del Centro. Otras actividades del Centro son: un "Programa de rescate y microfilmación de archivos", otro de "Historia oral" y uno más de "Historia gráfica".

Cordial obsequio del gobernador constitucional del estado de Nuevo León, Pedro Zorrilla Martínez, a los participantes del Encuentro fue:

Antología de Juan Rejano, Monterrey, Ediciones Sierra Madre, 1976, serie «Poesía en el Mundo bajo el signo de Cervecería Cuauhtémoc, S. A., 123».

Dos noticias en las primeras páginas del libro explican esta publicación: una, "Poesía en el Mundo es una actividad fundada por la Asociación de Estudiantes de Arquitectura del Tecnológico de Monterrey en 1957 bajo el cuidado de Manuel Rodríguez Vizcarra S.". La otra, "El gobierno del estado de Nuevo León, a través de la Secretaría de Servicios Sociales y Culturales, publica la *Antología de Juan Rejano*, presentada por Alfredo Gracia Vicente y Juan Carlos Millán Rejano, dentro del programa de desarrollo cultural y como homenaje y recuerdo del poeta, cuya aportación a la cultura de nuestro país se caracteriza por su riqueza espiritual y su absoluto desinterés, y conmemorando con ella el Tercer Encuentro de Historiadores de Provincia para cuya sede fue escogida la ciu-

dad de Monterrey. Monterrey, N.L., agosto de 1976. Pedro G. Zorrilla Martínez”.

Otros valiosos libros que también recogimos en Monterrey como obsequio especial fueron:

Moisés SÁENZ: *México íntegro*, Lima, Perú, Imprenta Torres Aguirre, 1939, 264 pp.

El autor fue un distinguido educador, oriundo de El Mezquital, Municipio de San Francisco de Apodaca, N.L. El libro fue reeditado en Monterrey en diciembre de 1975 con un prólogo de Raúl Mejía Zúñiga, al cuidado de Humberto Ramos Lozano.

Timoteo HERNÁNDEZ GARZA: *Breve historia de Nuevo León*, México, Editorial Trillas, 1973, 203 pp., ilustraciones, bibliografía.

Primera edición de 1968. Destinado a los alumnos de segunda enseñanza. Distribuido el texto en 29 unidades que empiezan con “El estado de Nuevo León en la historia” y terminan con “La revolución constitucionalista”. Las unidades van acompañadas de una “lectura informativa” tomada de algún especialista, un resumen, un cuestionario y una lista de actividades sugeridas.

Timoteo L. HERNÁNDEZ: *Geografía del estado de Nuevo León*, vigésima sexta edición, corregida, aumentada y puesta al día con los datos del último censo y ajustada a los nuevos programas de primera enseñanza, Monterrey, Editorial del Maestro, 1973, 101 pp., mapas, ilustraciones, gráficas.

Israel CAVAZOS GARZA: *Estado de Nuevo León y ciudad de Monterrey*, sobretiro especial del tomo IX de la *Enciclopedia de México*, edición especial para el Ayuntamiento de Monterrey, mapas, ilustraciones, cuadros. (“Nuevo León, estado de”: pp. 414-456; “Monterrey”: pp. 141-170.)

La primera parte de esta monografía es una crudita síntesis de la historia de Nuevo León; la segunda consigna información actual sobre demografía, agricultura, irrigación, ganadería, comercio, crédito, comunicaciones, turismo. El tratamiento dado al texto sobre la ciudad capital Monterrey es similar.

Timoteo L. HERNÁNDEZ GARZA: *Relación histórica sobre el ori-*

gen de las cabeceras municipales del estado de Nuevo León, Monterrey, Ediciones del Maestro, 1970, 118 pp., bibliografía.

En orden alfabético el autor da noticia de 52 cabeceras municipales.

Historia de Nuevo León con noticias sobre Coahuila, Tamaulipas, Texas y Nuevo México, escrita en el siglo xvii por el capitán Alonso de León, Juan Bautista Chapa y el general Fernando Sánchez de Zamora, estudio preliminar y notas de Israel Cavazos Garza, Monterrey, Gobierno del Estado de Nuevo León, Centro de Estudios Humanísticos de la Universidad de Nuevo León, 1961, 283 pp. «Biblioteca de Nuevo León, 1».

Fue una circunstancia feliz encontrar, en tan pulcra edición, un ejemplar de esta obra clásica, que parecía agotada hace ya tiempo.

Memoria político-instructiva enviada desde Filadelfia en agosto de 1821 a los jefes independientes del Anáhuac, llamado por los españoles Nueva España, impresa en Filadelfia por Juan F. Hurtel, N° 126, Calle Segunda Sur, 1821 (Edición facsimilar de la obra de fray Servando Teresa de Mier, Ayuntamiento de Monterrey, Talleres de "Impresiones, S. A.", 1974, 126 pp.).

Con un prólogo muy adecuado de Artemio Benavides H. para introducir a la exposición de las ideas republicanas de fray Servando.

Francisco VELA GONZÁLEZ: *Diario de la revolución*, tomo I, año de 1913, Monterrey, Patronato Universitario de Nuevo León, 1971 559 pp.

El autor, médico, testigo de muchos de los acontecimientos que narra, "se refiere principalmente a la época constitucionalista de la República Mexicana; pero se incluye un breve resumen de la revolución maderista y de las dificultades y luctuoso fin del efímero gobierno emanado de dicha revolución". El *Diario* se completa con ocho apéndices de documentos, un índice bibliográfico y otro general y temático.

Hernán SALINAS CANTÚ: *Sombras sobre la ciudad — Historia de las grandes epidemias de viruela, cólera, fiebre amarilla e influenza española que ha sufrido Monterrey*, Monterrey, Editorial Alfonso Reyes, 1975, ilustraciones, 158 pp.

Noticias generales sobre esas epidemias, seguidas del relato de cómo

fueron atacadas en Monterrey y sus alrededores, desde fines del siglo xviii.

Hermenegildo DÁVILA GONZÁLEZ: *Biografía del doctor José Eleuterio González —Gonzalitos—*, impresa en la Tipografía del Gobierno, en Palacio, a cargo de Viviano Flores, en 1888 (Edición facsimilar: Monterrey, Ediciones "Al Voleo", 1975, ilustraciones, 263 pp.).

Escribió un prólogo a esta nueva edición A. Tapia Méndez.

Aureliano TAPIA MÉNDEZ: *El doctor don José Eleuterio González, historiador del Noreste de México*, México, Academia Nacional de Historia y Geografía, 140 pp., ilustraciones.

Una breve biografía precede a los comentarios a la obra escrita de este primer historiador y médico republicano, nacido en Guadalajara, pero radicado en Monterrey. El libro se completa con la reproducción de algunas portadas de las obras impresas del doctor González.

Universidad Autónoma de Nuevo León, Centro de Investigaciones Urbanísticas: *Génesis y evolución de los asentamientos humanos del Noreste*, Monterrey, 1972, 119 pp., mapas, cuadros.

Este es el fascículo tercero de la serie «Análisis y expectativas de la estructura urbanística del Noreste de México». El primero lleva el título *Carta geográfica y datos complementarios*, el segundo, *Análisis geográfico físico del Noreste*. Este tercero "pretende explicar y analizar la estructura urbanística del Noreste y por otra parte evaluar su consistencia y su dinámica para luego, asomándose al futuro, proponer algunas alternativas para su evolución más conveniente...".

Universidad Autónoma de Nuevo León, Facultad de Filosofía y Letras (Colegio de Historia): *El desarrollo urbano de Monterrey*, Monterrey, 1976, 25 pp. (mimeografiado).

Este cuaderno presenta los resultados de la recopilación, selección y codificación de datos para la investigación. Es la primera fase de un trabajo de equipo, coordinado por el licenciado Mario Pérez Delgado.

Centros Cívicos y de Desarrollo para la Comunidad — Integración social y familiar, Monterrey, Editorial e Imprenta Plata, 1973-1976, s/p., ilustraciones.

Folleto que informa sobre la "labor desarrollada en los Centros Cívicos y de Desarrollo para la Comunidad en la administración que preside el licenciado Leopoldo González Sáenz, auspiciada por la señora Elena Villarreal de González Sáenz, presidenta del Comité de Voluntarias para la Asistencia Social Municipal".

José Andrés COTA SANDOVAL: *Expediciones a California durante los siglos xvi y xvii*, La Paz, Talleres Gráficos de la Ciudad de los Niños, s/f., 56 pp., mapas.

Apretado resumen que va desde las "empresas financiadas por Hernán Cortés y Antonio de Mendoza" hasta el "establecimiento definitivo de los jesuitas".

E. Moisés CORONADO: *Mina de San Rafael — Microhistoria de un litigio*, transcripciones, introducción y notas por ..., La Paz, Ayuntamiento de La Paz, 1976, 102 pp., facsimilar, «Colección Cabildo, 4».

Veinte documentos de los años 1875-1876 se reproducen íntegramente en facsimil, seguidos de su traslado correspondiente en letra de imprenta.

Antonio MALACARA MONCAYO y Mariano GONZÁLEZ LEAL: *León y sus inundaciones desde la colonia hasta nuestros días*, León, Presidencia Municipal, 1976, 50 pp., ilustraciones, mapas.

Con motivo de la celebración de su cuarto centenario (1576-1976) la presidencia municipal de León, Guanajuato, auspició la publicación de esta historia de las inundaciones que sufrió la ciudad en 1749, 1762, 1803, 1865, 1888 y 1911, que apareció por primera vez en el periódico *El Sol de León*. Ampliada con breves noticias de las inundaciones de los años 1926, 1971 y 1973.

Ciudad de Pachuca, sobretiro especial del tomo x de la *Enciclopedia de México*, 1975, 29 pp., mapas, ilustraciones.

Escrito por los investigadores del Centro Hidalguense de Investigaciones Históricas, A.C. (CEHINHAC), Raúl Guerrero Guerrero, Julio Ortega Rivera, Juan Manuel Menes Llaguno, Arnulfo Nieto Bracamontes, José Vergara Vergara, Héctor Samperio Gutiérrez, Efrén Meneses Villagrán y Juan Marcial Guerrero Rosado. Tiene la misma estructura que el sobretiro *Estado de Nuevo León y ciudad de Monterrey* ya citado.

José de Jesús DÁVILA AGUIRRE: *Crónica del Saltillo antiguo de su origen a 1910*, Saltillo, Talleres de Impresora Saltillo, 1974, 139 pp., ilustraciones.

El autor, médico, dice que tiene "singular afición a las leyendas, consejas y tradiciones", confiesa ser "un simple aficionado que busca saber algo sobre el pasado de mi patria y de mi tierra para poder divulgarlo"; sin embargo, la crónica que presenta es una síntesis proporcionada y bien documentada.

[Ignacio de HERRERA Y TEJEDA]: *La imagen más antigua de Nuestra Señora de Guadalupe que hay en la ciudad de Querétaro — Siglos xvii, xviii, xix y xx (La Guadalupeana de fray Margil) — 1684-1965*, Querétaro, Talleres Gráficos Salesianos, 1968, 52 pp., ilustraciones.

Del sacerdote Aureliano Tapia Méndez prolijo escritor, hábil en el trazo de biografías, recibimos las siguientes obras:

Aureliano TAPIA MÉNDEZ: *José Antonio Plancarte y Labastida, profeta y mártir*, México, Editorial Jus, 1973, pp., ilustraciones.

De una familia rica en "sangre levítica" fue este ilustre prelado sobrino de don Pelagio Antonio de Labastida y Dávalos. Promovió la coronación de la imagen de Nuestra Señora de Guadalupe del Tepeyac (1895), fue abad de su colegiata, obligado a renunciar a la dignidad episcopal, y fundador de casas guadalupanas.

—————: "Fray Rafael José Verger y Suau, técnico de misiones", sobretiro de *Humanitas*, N° 16 (Universidad Autónoma de Nuevo León, 1975), pp. 449-496.

Erudito estudio sobre los afanes misioneros del que fue segundo obispo del Nuevo Reino de León, en 1781. Se completan las noticias sobre el señor Verger con el siguiente libro del mismo autor.

—————: *Fray Rafael José Verger y Suau, el obispo constructor*, Monterrey, Ediciones "Al Voleo", 1975, 193 pp., ilustraciones.

—————: *La patria de Jesucristo — Peregrinación a Tierra Santa*, tercera edición, Monterrey, Ediciones "Al Voleo", 1975, 267 pp., mapa, ilustraciones.

Rosaura HERNÁNDEZ: "Leonardo Márquez — De cadete a capitán", sobretiro de *Estudios de historia moderna y contemporánea de México*, vol. v (UNAM, 1976), pp. 53-62.

Seguendo la hoja de servicios de Márquez, que se conserva en el archivo de la Secretaría de la Defensa Nacional, la autora da noticia de los años formativos (1829-1847) de la carrera militar del general conservador.

Eduardo LOZANO MORENO: *Breve reseña de la historia de los ferrocarriles de México — 1837-1964*, Monterrey, Talleres Gráficos de la Nación, 1964, 140 pp., ilustraciones, gráficas, cuadros.

Estudio sobre "el desenvolvimiento de nuestro sistema de transportación", en el que se apuntan numerosas sugerencias para obtener un mejor aprovechamiento de él.

Por último, un libro que llegó a mis manos en los mismos días en que recogí los de Monterrey:

Rubén VILLASEÑOR BORDES: *La inquisición en la Nueva Galicia — Siglo xvi*, Guadalajara, Imprenta Vera, 1959, 160 pp.

El autor estudió el ramo *Inquisición* en el Archivo General de la Nación. Paleografió los documentos que compone esta colección y los da a conocer con el objeto de quitarle lo "borroso" a la historia de la inquisición en Guadalajara. En breve y concisa introducción informa que antes del establecimiento formal del Tribunal de la Inquisición en la Nueva España (1571) los obispos de Nueva Galicia fueron inquisidores ordinarios. En dos docenas de pueblos hubo clérigos que ejercieron las funciones de jueces inquisidores en ese período "pretribunalicio". Después de 1571 los obispos Mendiola y Arzola o Alzola descargaron su responsabilidad de inquisidores nombrando como sus representantes a residentes en la capital del virreinato. Con ello dejaron de percibir algunos ingresos por concepto de multas. Hubo familiares del Santo Oficio en Guadalajara, Zacatecas y Fresnillo en el siglo xvi. Los documentos son de gran utilidad para el conocimiento de la historia económica y social de Nueva Galicia.

María del Carmen VELÁZQUEZ
El Colegio de México